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ЦЗЛ докладывает
Обогатительная лаборато

рия положила начало цеху. 
Со дня пуска комбината 
коллектив лаборатории ос
ваивает и совершенствует 
технологию: сначала магне- 
титового, затем апатитово
го, а сегодня и бадделеито- 
вого концентратов.

Тон задают ветераны це
ха и передовики производ
ства. Это инженеры В. В. 
Новожилова, А. В Маслен
никова, В. В Богданович, 
Т. Н. Поганкина; лаборан
ты Д. И. Анвсковец, Л. И. 
Козлова, П. А. Козлова;
пробоотборщики Г М. Си
дорова, М. Е. Келишас,
Г. М. Кочнева; технологи
В. С. Андрейкина, Т. В. 
Смирнова, В. П.'Терехова, 
Е. В. Цветков; электромеха
ник М. А. Красницкий; сле- 
-*ри Ф. Т. Закутаев, А. И. 
бадеев, В. Н. Чиняков,

Мигачев.
Круглосуточно контроли

рует качество продуктов 
всего технологического цик
ла — от руды до концент
ратов — химическая лабо
ратория. Свыше 150 тысяч

анализов выполняет кол
лектив в течение года. От
лично трудятся инженеры 
М. И Степанова, К. Н. Бе
резина; лаборанты Д. И. 
Задкова, 10 П. Толок, Г. А. 
Константинова, 3. С. Мор- 
кина, Л. Ф. Семенова, Н. И. 
Акимочкина, Л. А. Гребне- 
ва.

Горнам лаборатория кон
тролирует буровзрывные ра
боты, помогает горнякам
совершенствовать БВР и 
вводить на руднике «Же
лезный» передовую циклич
но-поточную технологию до
бычи руд. Среди передови
ков; инженер Д. В. Пан
ков; лаборанты Т. А. Багае
ва, Е. Р. Новикова, М. А. 
Навалова.

Стоит на страже здоровья 
тружеников комбината и на
селения всего города про
мышленно-санитарная ла
боратория. В ее компетен
ции — чистота воздушного 
и водного бассейнов, со
блюдение санитарно-гигие
нических норм в цехах ком
бината. В 1976 году шесть 
раз лаборатория занимала

первое место во внутрице
ховом соревновании. В те
чение ряда лет лидерами 
социалистического соревно
вания являются лаборанты 
В. Н. Юркина, В. Ф. Кон
дратьева.

Самое молодое подразде
ление цеха — геофизиче
ская лаборатория — разра
батывает экспрессные мето
ды анализа продуктов обо
гащения.

Теснейшая связь цеха за
водских лабораторий с про
изводством позволяет опе
ративно решать многие про
блемы всего технологиче
ского цикла, а также зада
чи комплексного использо
вания руд Ковдорского мес
торождения.

Из первой тонны руды, добытой из недр горы Же
лезной, был извлечен только один компонент — желез
ный концентрат. Со стомиллионной тонны обогатители 
получат уже кроме железного концентрата — апатито
вый и бадделеитовый.

Машинист сушильных печей Алексей Васильевич 
Лобань, которого вы видите на снимке, налаживал обо
рудование бадделеитового передела. А теперь он успеш
но осваивает технологию получения нового вида про
дукции — технической двуокиси циркония.

Фото Ю. Петрухина.
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25 сентября коллектив 
Ковдорского горно-обогати
тельного комбината досроч
но выполнил план девяти 
месяцев по выпуску желез
ного концентрата. До конца 
месяца обогатители дали 
сверх плана 75 тысяч тонн 
концентрата.

ШАГИ
ПЯТИЛЕТКИ

22 сентября коллектив 
горно-обогатительного ком
бината «Ковдорслюда» ра
портовал о выполнении пла
на девяти месяцев по всем 
основным показателям.

Передовые рабочие руд
ника «Ена» завершили план 
первого—года пятилетки. За 
восемь месяцев такого ус
пеха добились машинист 
электровоза Николай Те
рентьевич Коваленко, бри
гадир комплексной комсо
мольско-молодежной брига
ды Владимир Иванович Ки
риенко и проходчик Григо
рий Васильевич Ривнячок.

Г. ЗВЕГИНЦЕВ. 
инженер по организа
ции социалистического 
соревнования.
НА ТРИ МЕСЯЦА 

РАНЬШЕ
Вчера рабочая комиссия 

принимала на базе ОРСа 
картофелехранилище ем
костью 1.200 тони. Строите
ли «Иромстроя-1», учтя 
важность объекта для горо
да, выполнили работы на 
три месяца раньше, чем бы
ло установлено титульным 
списком.

Подробнее об этом собы
тии читайте в следующем 
номере газеты.

ДЛЯ СЛУШАТЕЛЕЙ 
И ПРОПАГАНДИСТОВ

Книжный магазин прово
дит месячник политической 
книги. На нем широко пред
ставлена массово-политиче
ская литература, материалы 
XXV съезда КПСС. Слуша
тели и пропагандисты всех 
форм обучения имеют воз
можность ознакомиться и 
приобрести необходимую ли
тературу. Она полностью 
удовлетворит их запросы.

Н. ШАБАНОВА, 
старшин продавец.

До р о ж е ?  А е с л и  п о с ч и т а т ь
Разговор о качестве взры

вов на руднике «Желез
ный», поднятый на страни
цах «Рудного Ковдора», 
считаем очень нужным.

Нарастающая интенсифи
кация эксплуатации рудных 
экскаваторов в ы з ы в а е т  
частые аварии, усложняя 
тем самым усреднение же
лезной руды по минералоги
ческому составу. Это в свою 
очередь отражается на ра
боте обогатительного ком
плекса.

И наконец, в «тяжелых» 
забоях невозможно эффек
тивно использовать восьми
кубовые экскаваторы.

Нас обнадежила серия

орытных взрывов с повы
шенным удельным расхйдом 
взрывчатых веществ (1,1— 
1,2 кг на кубометр против 
0,6—0,8 в обычных услови
ях). Блоки подготавлива
лись горной лабораторией 
ЦЗЛ и рудником.

Отрабатывал опытные 
блоки экипаж экскаватора 
ЭКГ-4,6 № 13 в мае, июне 
и августе.

Сменная производитель
ность оборудования резко 
выросла по сравнению с ре
зультатами труда других 
рудных экскаваторов. Хо
рошее качество подъездов, 
сокращение времени на по
грузке позволило более ем

ко использовать автотран
спорт, нехватку которого 
постоянно испытывает руд
ник. Работая на экспери
ментальных блоках, наш 
экипаж за апрель, май, 
июнь и август соответствен
но отгрузил 52,5; 61,4; 72,3; 
79 тысяч кубометров гор
ной массы.

Уменьшенный выход нега
баритов позволил свободно 
маневрировать в забоях. Не 
тратилось время на кантов

ку, отгрузку. Сменная произ
водительность составила 974 
кубометра, коэффициент ис 
пользования — 0,82 (при 
среднем по руднику (0,53).

Естественно, поработав в 
таких условиях, мы хотели 
бы видеть все взрывы таки
ми, а не только эксперимен
тальные. Мы убедились, что 
некоторое удорожание бу
ровзрывных работ с лихвой 
окупается при экскавации 
качественно взорванной гор
ной массы.

И. ВОРОБЬЕВ, стар
ший машинист экскава
тора № 13 рудника 
«Железный»; С. МИ
РОШНИЧЕНКО, М. 
ВОРОБЬЕВ, Ю. ТРУ- 
БИН, М. ЛОМАКИН,
В. КОМОЛОВ, маши
нисты.
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Двадцать пять лет преподает русский язык и литературу Клавдия Михайловна 
Зайцева. За самоотверженный труд она награждена знаком «Отличник народного 
просвещения РСФСР». На снимке Ю. Петрухина вы видите Клавдию Михайловну в 
Пушкинском музее школы ЛГа 17, который создан по ее инициативе.

Наверно, самое приятное для учителя, когда его труд находит отзвук в душах 
учеников. Мы позволим себе привести небольшой отрывок из сочинения одной из 
учениц девятого класса семнадцатой школы:

«Клавдия Михайловна для нас и преподаватель, и классный наставник. Сколько 
доброты, чуткости, внимания отдает она каждому из нас. Мы счастливы, что есть 
у нас такой старший друг, который тактично и твердо помогает разобраться в пу
танице юношеских понятий и чувств Каждый урок — это окно в удивительный мир 
страны «Поэзия», в поэтический мир нашей Родины».

Материалы, посвященные Дню учителя, — читайте на 3-й и 4-й страницах.

4 что
С БАДДЕЛЕИТОМ? 4 ,

Режим
освоения

Сегодня мы можем с 
полной уверенностью ска- 
~ ,ь; бадделеитовый пере- 
;  п работает в режиме ос- 
6 змия. Этому этапу пред
шествовали два месяца на
пряженного труда эксплуа
тационников и ремонтников. 
Уже в процессе переделок 
появилась твердая уверен
ность в работоспособности 
новой схемы (подачи и рас
пределения питания).

Истекший период работы 
по новой схеме подтвер
дил ее жизнеспособность. 
Переделки потребовали уси
лий всей механической 
службы обогатительного 
комплекса. К тому же, эти 
работы были связаны с оп
ределенными трудностями; 
переделки производились 
без остановки участка фло
тации. Параллельно нала
живали технологическое 
оборудование, отревизова- 
лм концентрационные сто
лы, подобрали параметры 
на мокрых магнитных сепа. 
раторах и т. д. 8 результа
те качество снимаемого с 
концентрационных столов 
продукта улучшилось в два 
раза. Кроме того, наладили 
пневмотранспортировку го
товой продукцйи в отделе
нии сушки и доводки.

В настоящее время спе
циализированные организа
ции устанавливают радио- 
изотопные плотномеры, Они 
Позволят контролировать 
плотность питания, посту
пающего на конусные сепа
раторы. С вводом их в экс
плуатацию упростится ре
гулировка технологического 
процесса, повысится его на
дежность.

Это, однако, не говорив, 
что с повестки дня уже сня
ты все проблемы. Прежде 
всего замечу: оборудование 
отделения сушки — экспе
риментальное. Отсюда не
поладки. Пришлось обра
щаться за помощью к спе
циализированным органи. 
зациям. Были обнаружены, 
например, и конструктор
ские просчеты и брак узго. 
товителя в сепараторах 
8ЭВС-8. А ведь от этого у 
нас в значительной степени 
зависит качество бадделеи
тового концентрата.

Проектировщики не пре
дусмотрели пробоотборни
ки. Практика показала, что 
они крайне необходимы. 
Подключился конструктор
ский отдел комбината. Уже 
изготовлены четыре пробо
отборника. Правда, неизве
стно еще, насколько точны 
будут их показания.

Технолог уверенней себя 
чувствует, если ему извест
ны результаты анализов вы
пускаемой продукции. Пока 
что мы работаем вслепую: 
узнаем их сутки спустя. Та
ким образом, контролиро
вать качество на ходу (а 
следовательно и принимать 
необходимые решения для 
его улучшения) не, пред
ставляется возможным.

Коллективу участка пред
стоит сделать еще много 
для ритмичной работы обо
рудования, но главная зада
ча — войти в режим освое
ния—уже решена.

А. СМИРНОВ,
затестиидь начальни
ка участка гравитации.



Каждый
пункт-
важен

Первым пунктом повестки 
дня собрания был прием в 
кандидаты в члены партии 
бригадира комплексной 
Комсомольске» - молодежной 
бригады Николая Петрюка.
Приятно было слушать и 
рекомендации членов пар
тии, и ответы комсомольца 
на вопросы. Петрюк молод, 
но за его плечами и про
фессионально - техническое 
^чилише, и армия, и доста
точный опыт работы на 
одной из крупнейших строек 
страны. Да и в Ковдоре он 
не новичок — на строитель
стве АБОФ был фактически 
с первого дня.

Не чурается парень и уча
стия в общественной жиз
ни. Он активист доброволь
ной народной дружины, 
член ностройкома управле
ния. Комсомольцы избра
ли его своим вожаком.
Правда, перечисляя свои об
щественные заслуги, Нико
лай назвал и ... учебу в 
вечерней школе. Не будем 
ставить ему зто в упрек.
Тут мы сами виноваты.
Когда борцами N за посе
щаемость на всех наших со
браниях волей-неволей вы* 
ступают лишь товарищи, 
стоящие на административ
ных и общественных постах, 
то постепенно повышение 
своего образовательного 
уровня становится для мо
лодых уже не обязанностью, 
я как бы уступкой, что ли.
Не мудрено, что и Нико
лай Петрюк посчитал уче
бу в вечерней школе — об 
щественной работой. Но я 
уверен, что эти.слова для 
него — случайная оговорка.
+  ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КОММУНИСТА ♦ ;

П а р т Ы Ь « а «  ж и з н ь  "

Л Е т т с ш  
с т и л ь

В РАБОТЕ

так сказать дань сложив
шимся веяниям.

Как, в общем и ожидал, 
отчетное собрание прошло 
на хорошем деловом уровне. 
Вероятно, свою роль сыграл 
в этом и доклад, который 
готовил тщательно и осно
вательно. Все говорили о 
деле, чувствовалось, что 
тоже готовились к собра
нию. Разве что, выступле
ние Николая Ивановича 
Радостева было скорее вы
звано критикой в его адрес. 
В прошлом составе бюро 
ему был доверен пост за
местители секретаря, руко
водителя группы народного 
контроля. Обладал он са
мым большим среди нас 
опытом партийной работы. 
Но в отчетный период Ра
достен почему-то самоустра
нился от активной деятель
ности. Мало того, перестал 
быть опорой н администра
ции. Не знаю, какие у Ра 
достева появились основа 
ния для такой пассивности. 
По крайней мере его горя
чее, как всегда, пыстуиле 
ние, все приняли как по
пытку, голословную, оправ
даться, не больше.

Строители работают в 
особых условиях. План, 
нормальное ведение дел, за 
висит от многих, часто 
внешних, обстоятельств. Но 
приятно, вселило уверен
ность в коллективе, что и 
на этот раз коммунисты 
говорили в основном о внут 
ренних резервах, о том, что 
зависит именно от каждого 
из нас. Да, восемь месяцев 
первого года пятилетки мы 
закончили с неплохими по
казателями по одному из 
важнейших пунктов — про
изводительности труда.

Однако не выполняется 
пока план по генподряду. 
Причина — в перебоях в 
снабжении строительными 
материалами в нехватке ра
бочих рук Вроде внешние. 
Но анализ показал, что про

гульщики украли у произ
водства 177 рабочих дня за 
восемь месяцев. То есть 
фактически все это время 
числился, но не выходил на 
работу, один человек.

Далее — внутрисменные 
простои. Они забирают до 
15 процентов рабочего вре
мени, из них две трети — 
организационные причины. 
Иными словами, не будь 
этих потерь, управление да
же имеющимся количеством 
рабочих могло бы справить
ся заданием. Хотя, естест
венно, права, которые с од
ной стороны предоставлены 
администрации строитель
ного управления, и вмеша 
тельство по мелочам в эти 
права со стороны админи
страции треста иногда при 
водят к дезорганизации и 
фактически тормозят рабо 
ту.

В начале партсобрания, 
как я уже говорил, мы 
приняли в кандидаты в чле
ны партии бригадира Нико
лая Петрюка. Ему задана 
.та много вопросов по про
изводству, основательно 
«погоняли» по уставу 
КПСС. Но никто не спросил, 
почему его бригада прова
лила столь разафиширо- 
наиный переход на подряд 
ный метод работы. Комму 
нисты знали, что здесь ви
ны членов Комсомольске 
молодежного коллектива 
нет. Трудно предъявить пре 
гензии и к администрации 
управления.

Это, кажется, единствен
ный производственный и 
общественный вопрос, кото
рый на отчетно-выборном 
собрании обошли молча 
нием. Не потому, что забы 
ш или не хотели потрево 
жить. Его обязательно вы 
несем на собрание коллек 
тива треста Зато осталь 
ные пункты основательно 
проанализировали. Новый 
состав бюро, которое мне 
опять доверили возглавлять 
получил продуманную про
грамму действий на весь 
год.

П. КОРНЮХ, 
заместитель бригади
ра комплексной брига
ды, секретарь партий
ного бюро строительно
монтажного управле
ния «Промстрой-1».

ИНТЕРВЬЮ НА АКТУАЛЬНУЮ ТЕМУ ♦

ПРОСТОИ ЕСТЬ,
В И Н О В Н Ы Х  НЕТ

В июле и августе коллектив Ковдорского ГОКа не 
справился с планом но выпуску апатитового концент
рата. Сентябрь гож1 разочаровал. Причины разные. Од
на из них — простои АБОФ из-за сбоев насосной 1 «А». 
Если за предыдущие восемь месяцев флотосекции АБОФ 
простояли по этой причине 1.071 час, то в сентябре — 
656.

Редакция попросила прокомментировать эти цифры 
начальника хвостового хозяйства В. С. ГАВРИЛЮКА и 
заместителя главного механика комбината А. С. МИ
ХАЙЛОВА.
В. С. Гаврилкж. В техно

логической цени получения 
апатитового концентрата 
насосная 1 «А» — самое 
слабое звено. Если в других 
эвеньях положение стаби
лизировалось, то в отноше
нии насосной 1 «А» не 
предвидится изменений в 
ближайшем будущем в сто
рону улучшения. Правда, 
попытки предпринимаются 
Но, на мой взгляд, очень 
уж робкие.

Проект предусматривает 
транспортировку пульпы с 
двумя спаренными насоса
ми 20ГР по одной нитке — 
чтобы создать необходимое 
давление для преодоления

Такая же схема, без из
менений, будет построена и 
на второй очереди АБОФ. 
Если мы к тому времени 
не выясним причины выхо
да из строя заднего под
шипникового узла, надо бу
дет создавать службу по их 
замене. Предусмотренные 
штатным расписанием семь 
человек с этим объемом не 
справляются.

Главный инженер проек
та настаивает на этой схе
ме, ссылаясь на гарантии 
за вода-изготовителя. Он же 
в свою очередь заверяет, 
что подшипниковый узел в 
наших условиях должен 
стоять не менее 7 тысяч ча-

стометрового перепада. В^-сов. В действительности —
не более 1,5 тысячи часов. 
Кто виноват? Если в на
чальной стадии освоения 
оборудования можно было 
считать справедливыми уп
реки в адрес эксплуатацион
ников,—на отсутствия опы
та как одну из причин ава
рий—то теперь они несостоя
тельны. Опыт накоплен, и 
немалый, а простои не 
меньшились.
Беда наша еще в том, 

что подшипники № 32340 по
ставляются в ограниченном 
количестве. Отдел главного 
механика комбината пыта
ется найти выход из создав
шегося положения, приме
нив другой тип подшипника. 
Но эти эксперименты же
лаемых результатов пока не 
дали. Для замены узла тре
буется двое суток, а работа
ют они иногда несколько 
часов.

Так что я не могу дать 
конкретный ответ на во-

нашеи стране такая схема 
применяется впервые. Он 
равдала ли она себя?

Если рассматривать ее 
как поиск новых вариантог 
н промышленных условиях 
с такой позицией можно со 
|ласиться Однако практика 
показала, что это не самьи 
удачный вариант; Целесо 
образней, на мой взгляд, бы 
ло бы располагать насосы 
не в паре, а на некотором 
расстоянии друг от друга 
Гогда подшипниковый узе.'' 
не так часто выходил бы из 
строя. Но в этом случае 
понадобилось бы строип 
промежуточную насосную 
станцию (такой способ при
меняется на комбинате 
Апатит), что вело бы к удо
рожанию строительных ра
бот Вот почему проектироп 
щики отстаивают свою 
идею. Хотя среди эксплуа
тационников нет ее сторон
ников.

ПРИЗНАК СИЛЫ
ЗАМЕТКИ С ПАРТИЙНО-ХОЗЯИСТВЕННОГО акти ва  

ТРЕСТА «КОВДОРСТРОЙ»

• Под занавес прозвучал 
апробированный упрек в 
адрес тех, кто готовил парт
хозактив, Дескать, как мы 
можем говорить о соревно
вании и дисциплине, если 
сегодня с трибуны высту
пил только один рабочий? 
А ведь действительно, в 
смысле устоявшихся про
порций принявших участие 
в прениях, отчет с партий 
но-хозяйственного актива 
выглядел бы не для выстав
ки. По внешним признакам. 
Если не принимать во 
внимание, что говорили, а 
делать упор на кто (доля, 
ность) говорил.

Хотя, и о точки зре
ния обычных составляющих 
полезного опыта актив не 
заслужил осуждающих 
слов! Собравшиеся узнали, 
что в управлении треста 
♦Ковдорстрой» наконец по
явится работник, персо
нально ответственный за хол 
социалистического соревно
вания. Изменится и поло
жение с наглядной агитаци
ей. Теперь она меньше бу
дет зависеть от фантазии 
aczzxzxzxzzzcpaxxzxocaxoj
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каждого прораба, место ее 
и компоненты будут специ
ально оговорены в проекте 
производства работ. Досто- 
ен распространения и спо
соб борьбы с нарушителями 
дисциплины в «Пром- 
строе-2». Там о мерах ад
министративного воздейст
вия сообщают семье про
винившегося. Так и так, 
ваш кормилец  будет  
приносить домой меньшую 
зарплату не потому, что 
бригада хуже сработала, а 
по своей вине — понижен 
за нехорошие дела в разря
де.

В тресте, несмотря на за
метные успехи, похвастать
ся на фронте улучшения 
трудовой дисциплины пока 
нечем. Достаточно еше в 
подразделениях случаев не 
выхода на работу без ува
жительных причин, не 
уменьшается число клиен
тов вытрезвителя. Велики 
потери рабочего времени 
Все это так. И об этом не 
умалчивалось ни в докладе, 
ни в выступлениях.

Не знаю, упущение ли 
это готовивших актив, но 
большинство выступающих 
не столько бичевали кон
кретных нарушителей дис
циплины, сколько говорили 
об организационных причи 
нах, влекущих за собой та 
кие нарушения. Да, необхо
димо клеймить равнодуш 
ных к результатам трудя

рабочих, которые за полча
са до окончания смены по
кидают строительные пло
щадки. Можно строго спро
сить за плохую воспита
тельную работу с мастера, 
а заодно сказать ай-ай-ай 
тем активистам, которые не 
помогают бороться с нездо
ровыми для производства 
проявлениями. Однако, ес
ли вторая смена заканчива
ется по графику в час ночи, 
а у шофера развозки рабо
чий день — в двенадцать 
ночи (он на повременной!) 
то тут призывы к созна
тельности граничат, извини
те, с демагогией. Раз пере
считаешь километры ночью 
по грязи. Два, три. А там и 
присоединишься, подверга
ясь возможной моральной 
взбучке, к тем несознатель
ным, которые появляются 
дома вовремя.

Естественно, мастера и 
бригадиры обязаны так 
планировать день, чтобы 
всегда имелась резервная 
работа на случай, если не 
подвезут вовремя бетон, 
кирпич или что другое. Но 
в том-то и беда, что подвоз 
материалов на площадки 
вовремя становится именно 
случаем, счастливым слу
чаем, что мастер лишен воз
можности заниматься пря
мым делом, и что все его 
качества как руководителя 
определяются одним крите
рием — выбил или не вы

бил обещанное и запланиро
ванное. И как потом убе
дить рабочих в необходи
мости беречь каждую мину
ту, если на ожидание раст
вора теряются часы?

Наконец в тресте при 
службе главного технолога 
будет создана группа каче
ства. Необходимая, хотя и 
очень запоздавшая мера. 
Надо думать, что группа 
постарается вмешаться в 
производство не только, 
когда обнаружит дефекты, 
но и до, еще в чертежах. 
Чтобы исключить впредь та
кие парадоксы, как на ад
министративно - бытовом 
здании рудника «Желез
ный», где сначала выстави
ли каркас, а когда подошли 
панели, вдруг выяснилось 
что они от... другого карка
са. Моральный ущерб из- 
за такого рода переделок 
намного превышает мате
риальный. Как убедить ра
ботать быстро и качествен
но, если строитель не уве
рен, а не придется ли все 
переделывать в авральном 
порядке?

Трудно не согласиться с 
выступлением Н. И. Радосте
ва на активе (именно он и 
был тем едипственным ра
бочим), когда сварщик 
«Промстроя-1» с болью гово
рил о провале работы по под
ряду в его бригаде. За три 
месяца, пока был подряд 
производительность в бри

гаде стояла на высоком 
уровне. Естественно и дне 
циплина. Неурядицы со 
снабжением тоже были. Не 
подвозили бетон. Но тогда 
бригада раскладывала по 
отметкам панели, с тем, что 
бы, когда подадут кран, бы 
стро и без потерь навесить 
их. Но крана не дожда 
лись, а панели теперь уво
зят. «Пробивные» мастера 
из соседнего СМУ «проню 
ха ли», что панели без дела 
лежат, а у них план горит

Все это — записи на вы 
бор из блокнота. Можно и 
еще привести. Дело ведь не 
в количестве. Дело в том 
что люди, которым положе 
ние предписывает отвечать 
за ход социалистического 
соревнования и дисциплины 
труда, — мастера, прорабы 
начальники управлений, ра 
ботники управления треста 
— знают н видят свои не
достатки и упущения. И не 
стесняются говорить о них, 
не прикрывают их туманом 
объективных причин и ву
алью чужих недостатков.

За последнее время до
велось достаточно наслы 
шаться нареканий в адрес 
строителей. Партийно-хо
зяйственный актив вроде и 
фактов подбавил в огонь. 
А, если честно, впечатление 
после актива — отрадное. 
Только сильный коллектив 
может позволить себе рос
кошь так откровенно вскры
вать собственные недостат
ки, так резко говорить о 
них. И это вселяет, не мо
жет не вселять, надежду. 
Значит ,  действительно, 
трудности временные. При
чины вскрыты, остается 
только их устранить.

Я. МАХЛИН.

прое, когда насосная I «А» 
пер е с т а не т  лихорадить 
АБОФ.

А. С. Михайлов. Мы при
гласили главного спецна- 
листа-гидротехника проекта 
А БО Ф  и представителя за
вода, выпускающего насосы 
20ГР. Проектировщики, ссы
лаясь на данные завода-нз- 
готонителя и его головного 
института по проектирова
нию насосов, применили для 
транспортировки хвостов 
А БО Ф  схему соединенных 
последовательно насосов. 
Поскольку другие варианты 
повлекут удорожания строи
тельства, то такая же схема 
запроектирована и на вто
рой очереди АБО Ф.

С нашим мнением о необ
ходимости усилить задний 
подшипниковый узел пред
ставители завода и инсти
тута согласились. Посколь
ку комбинат поставлен в 
крайне тяжелые условия 
из-за неустойчивой работы 
насосной 1 «А», распоряже
нием главного инженера со
здана творческая бригада, в 
ее задачи входит разработ
ка и осуществление ком
плекса мероприятий по ста
билизации работы насосной.

За время эксплуатации 
насосной 1 «А», осуществлен 
целый ряд предложений 
творческой бригады, кото
рые безусловно дали оире- у "  
деленные положительные 
результаты. Однако поло
жение усугубляется еше и 
тем,что устойчивая работа 
насосов по схеме «насос в на
сос» усложняется многими 
труднорегулируемыми фак
торами: прямой зависи
мостью работы насосов 
друг от друга, неравномер-1 
ным износом рабочих колес, 
отсутствием возможности 
контролировать износ сте
нок всасывающего и нагне- 
тающего патрубков, гидро
ударами и т. д.

Задача творческой брига
ды преодолеть эти труд
ности.
+  У ПОДШЕФНЫХ 4

ПОСАДИ ДЕРЕВО! Г *
Навстречу шестидесятиле

тию Великого Октября пио
неры нашей дружины вста
ли на ударную трудовую 
вахту. г

Активно участвуют в опе
рации «Миллион Роди
не» пионерские отряды: 
имени Павлика Морозова 
(6 «б»), 4 «а», 4 «б», 4 «в»,
7 «д», имени В. Г. Мелик- 
Гайказова (7 «б»), комсо
мольцы 8 «а», 9 «а», октяб
рята 3 «г», 2 «в», 2 «г».

В ходе операции «Зеле
ный наряд Отчизны» каж
дый пионер или комсомо* . 
лец должен сам выкопать 
ямку и посадить дерева 
Старшеклассники привезли 
деревья из леса. На счету 
наших школьников уже 572 
дерева.

Т. ТЕТЕРКИНА, 
старшая пионервожа- ‘ 
тая школы № 17.

ЭСТАФЕТА
Музей Владимира Владими

ровича Маяковского в школ*
№ 17 один из многих я стране,
Гем более приятно, что на Все* 
союзном слете маиковцев в 
Москве нашему музею было 
присуждено второе место.

В этом году мы, десятикласе- 
ники, заканчиваем школу. Му
зей останется в наследство на
шим подшефным из шестого 
«Б», Мы знакомы третий год, 
постепенно вводили младших то
варищей в курс дела. Особен
но старались вожатые Лена 
Барнадаева и Слава Давидо
вич. Через несколько лет наши 
нынешние воспитанники тоже 
передадут эстафету. Меняются 
«хозяева» музея, но неизмен
ным руководителем и вдохно
вителем останется Нина Семе
новна Коваленко, учитель ли
тературы. В  первую очередь ее 
заслуга в том. что увлеченно 
ояботяется маяковпям.

Лена ТОЛСТО ВД, Вера 
ЧИ Ж О ВА . Нина ПЕТРО 
ВЫ Х. ученицы десятого 
класса «Б» школы № 17*
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П а м я т ь  с е р д ц а

О становка перед финишем
Жил в Сочи скульптор 

Александр Иванович Коло
бов — член Союза худож
ников СССР, Александр 
Иванович принял- через Со
чинский художественный 
фонд, в котором работал, 
заказ изготовить для Ков
дорского горисполкома 
скульптурный монумент пя
тиметровой высоты солдата- 
пограничника для установки 
в Ковдоре.

Для выполнения этой ра
боты Ковдорский горис
полком определил платель
щика — Ковдорский горно- 
обогатительный комбинат, 
который и перечислил соот
ветствующие суммы Сочин
скому художественному 
фонду.

Скульптор А. И. Колобов 
весной 1971 года выполнил 
эскиз в глине высотой 70 
сантиметров, который был 
утвержден худсоветом Вы
полнять пятиметровый мо
нумент А. И. Колобов из-за 
состояния здоровья уже не 
мог, поэтому он заключил 
со мной договор от 7 июня 
1971 года на изготовление 
деревянного каркаса и про
кладку фигуры в глине. Под 
непосредственным руковод
ством автора в сентябре 1971 
года пятиметровая скульп
тура в глине мною была 
завершена, о чем был со- 

„  ставлен акт приемки.
На фото: фрагмент макета монумента, отлитового в Монумент солдата-логра- 

гипсе, который находится пока во дворе Сочинского ху- ничника должен был быть 
дожественного фонда. выполнен в алюминии для

чего Ковдорский горно- 
обогатительный комбинат 
отгрузил в адрес Сочинско
го художественного фонда 
металл.

Летом 1972 года с мону
мента сняли гипсовые фор
мы и отлили скульптуру в 
гипсе. Дальнейшее завер
шение работы затягивалось 
из-за болезни автора Все 
замечания худсовета, нако
нец, были устранены авто
ром летом 1974 года.

И вот фигура была завер
шена, осталось только снять 
формы и отлить в металле. 
Но А. И. Колобов умер.
С тех пор стоит под от
крытым небом во дворе 
художественного фонда 
завершенная работа, под
вергается атмосферным 
воздействиям, разрушается 
постепенно. Настроение в ху
дожественном фонде тако
во: «похоронить» вместе с 
автором его скульптуру и 
перечисленные государст
венные денежные средства.̂ ,

А ведь осталось только 
техническая сторона дела и 
тогда монумент солдата- 
пограничника займет свое 
место на священной земле 
в память о подвигах доб
лестных воинов.

М. ЖИРОВ, 
скульптор.

г. Сочи.
От редакции. Как сообщи

ли корреспонденту газеты 
в бухгалтерии Ковдорского 
ГОКа, деньги в сумме во
семнадцать тысяч рублей 
были перечислены Сочинско
му художественному фонду 
в 1973 году.

ДЕВИЗ 
СЛЕДОПЫТА

Пионеры свято хранят 
память о героях войны. Мы 
собираемся в школьном за
ле Боевой Славы, перепи
сываемся со многими уча
стниками былых сражений. 
Группа «Поиск» разыскива
ет все новые документы 
военных лет.

В торжественные дни — 
9 мая, 23 февраля — у 
братской могилы пионеры 
встают в почетный караул. 
Здесь же октябрят прини
мают в пионеры.

Ира РОГОВА, 
ученица восьмого клас
са «Б» школы № 17. •

НЕ ЗАБУДЕМ  
НИКОГДА

Мирный т р у д  горняцкого 
Ковдора был бы невозмо
жен, не будь тех, кто сло
жил головы за наше сча
стье. Все мы гордимся под
вигом старшего поколения, 
победившего в самой кро
вопролитной войне фа
шизм, Для увековечения 
этого подвига в Ковдоре 
должен стоять монумент 
памяти павших.

В. МАЙОРОВ, 
электрослесарь участка 
обогащения.

МЫ — ПРЕЕМНИКИ
Мы, пограничники, свято 

чтим память павших в Вели
кой Отечественной войне. С 
неослабевающим внима
нием слушает молодежь 
воспоминания ветеранов, 
тех, кто нее трудную служ
бу в наших северных краях. 
Неоднократно они выска

зывали пожелания, чтобы 
в наших местах установили 
памятник защитникам Роди
ны. Мы, сегодняшние сол
даты, горячо присоединя
емся к этому пожеланию. 
Некоторые из нас проез
жали Коадор, оценили кра
соту города, и все же, как 
не хватает ему памятника!

В. КУРНЫГИН,
военнослужащий.

ВИЗИТНАЯ 
КАРТОЧКА

Я в Ковдоре недавно. 
Может, поэтому, как свеже
му человеку, в глаза бро
сается, как мало в городе 
средств монументальной 
пропаганды. Лучше бы, ко
нечно, с проектом Памят
ника пограничнику позна
комится воочию, но и фо
тография убеждает: скульп

тура украсила бы улицы 
или площади растущего го
рода. В будущем, она впол
не может стать архитектур
ным центром одного из но
вых микрорайонов.

Не каждый город в За
полярье может гордиться 
монументом оригинальной 
работы, выполненным по 
индивидуальному заказу. 
Ковдор такой монумент 
вполне заслужил. И я уве
рен, что скульптура Воина- 
пограничника станет такой 
же своеобразной визитной 
карточкой города, как эмб
лема Ковдорского ГОКа 
или ГОКа «Ковдорслюда».

В. КАЛУГА, 
начальник бюро произ- 
водственной эстетики 
Ковдорского ГОКа, 
член Союза художни
ков СССР.

Пятерка по физкультуре
Допустим, противники во

оружены равноценной ра 
кетной техникой Кто же по
бедит? Да тот, чей солдат 
первым добежит до пульта 
управления по сигналу «Тре 
вога!»

Да, современная техника не 
снимает требований к физиче 
ской подготовке солдата. Эту 
мысль (за дословность не ру 
чаюсь, но смысл точен) выска 
зал Владимир Николаевич в 
разговоре с полгода назад.

В кабинет физкуль
туры то и дело захо
дят школьники. С чем толь
ко не обращаются.

— Владимир Николаевич, 
сегодня в пятнадцать игра
ем в футбол?

(А за окном снег, дело-то 
в Ковдоре),

— Расписание никто не 
отменял. Первенство осенне
весеннее, будьте готовы к 
любым условиям, Одень
тесь только соответственно 
погоде.

И весь разговор. Подтя 
нутость у Нероды во всем 
не исключая и речи Оттен
ков сколько угодно, но фра
зы всегда ясные, четкие 
Спорит или соглашается 
радуется или сердится — 
всегда предельно вежлив 
уважает достоинство собе
седника и свое

В. Н, Нероде удалось пре 
вратить спортивную работу в 
нодлинно массовую. В 1972 и 
1974 годах по итогам областно
го смотра спортивно-массовой 
работы пионерская дружина 
школы № 18 занимала первое 
место. С каждым годом acf 
больше ребят включаются в 
традиционные заочные соревно
вания по лыжам с пионерам»' 
flpvwMHbi имени Фрица ВаЙнека 
(Г Д Р ).  Дружины обменялись 
памятными призами, и награж 
дение победителей состоялось 
9 мая 1975 года, в день тридца
тилетия Победы. На старг объ 
явленных «Пионерской правдой» 
соревнований — «Рякетти-76» — 
вышли не только пионеры но и 
их шефы — комсомольцы «—10 
классов, рабочие комбината 
«Ковдорслюда» р о д и т е л и  учи
теля Школа названа в числе 
победителей этих всесоюзных 
соревнований.

... Прошел месяц после 
августовской конференции 
учителей в Апатйтском гор
оно. А он до сих пор разду
мывает о возникшей там 
проблеме, решает, кто же 
прав. Дело вот в чем. С 
трибуны удивились пара
доксу: как же так, в восем
надцатой школе лучшие в 
районе спортивные сооруже
ния, наивысшие достижения 
спортсменов-школьников и.. 
третье с конца место по ко
личеству значкистов ГТО

Однако, в сводке медкомис
сии военкомата отмечено, что 
наибольшее число долризмвни 
ков с хорошей физической под 
готовкой дает восемнадцатая 
школа.

— Требования комплекса 
ГТО, — говорит В. Н. Не- 
рода — ныне очень высо
кие. И правильно. Упор де
лаем не на количество 
значкистов, а на качество 
подготовки. Вот у меня 
пачка карточек на школьни
ков, выполнивших нормы. А 
эта, не уступающая по объ
ему пачка, на тех, кто не 
дотянул пока чуть-чуть 
Скажем, не хватило десятой 
доли секунды, или одного 
подтягивания. Что ж, я 
авансом их включу? Хотя и 
знаю, что в ближайший ме
сяц эти ребята на трениров
ках добьются своего. Мы 
же педагоги. Не поставит 
историк «пятерку» с усло
вием, что ученик к следую
щему уроку выучит, кто та
кой Александр Македон
ский.

У Владимира Николаеви
ча радость: восьмиклассник 
Андрей К. стал побеждать 
сильных спортсменов свое
го класса. Теперь не все и 
помнят, как началась эта 
история четыре годя назад 
Даже среди отстающих в 
физическом развитии Ан
дрюша выделялся своей 
слабостью Нерояя пошел к 
родителям мальчика зару
чился их поддержкой. Са

мому Андрею, как и каж
дому мальчишке, хотелось 
стать сильным и ловким. Он 
не стеснялся даже корреги- 
руюшей гимнастики, выпол
нял все указания учителя. 
Владимир Николаевич под
держивал его, не давал ве
шать носа при неудачах. 
Теперь на Андрея погляды
вают с уважением самые 
крепкие ребята.

Организатор всей спортивно
массовой работы в школе — 
Совет физической культуры. 
Его поддерживает большой ак
тив: 63 юных судьи по спорту, 
38 инструкторов-обществснников. 
А об отдаче могут свидетельст
вовать такие цифры: в школе 
310 спортсменов разрядников, 
,330 учеников — активные чле
ны школьных секций и ДЮ СШ .

На доске объявлений в 
школе всегда много распи
саний самых различных со
ревнований. Не перегруже
ны ли школьники?

— Состязания необходи
мы. Если тренировка делает 
ребят здоровыми, то силу 
духа укрепляет именно 
спортивное соперничество. 
Пусть узнают радость по
беды, поймут цену трени
ровки. А главное — пусть 
испытают поражение. Когда 
проигравший пожимает ру
ку сопернику, как бы при
знавая: да, ты сегодня силь
нее — это для меня пред
ставляется первым шагом 
К самоосознанию личности 
Опыт показывает, не выхо
дило ничего путного из че
ловека. который достигал 
успехов без препятствий, И 
в спортивном, и в личном 
плане такие ребята оказы
вались наименее закаленны
ми и стойкими.

Это опять же говорит Нерода 
И знает, что говорит. Учит не 
спорт, а люди. Рал был Вла
димир Николаевич, когда его 
ребят пригласили играть за 
взрослую команду «Строитель» 
на первенство области. Но се
зон прошел, мастерства они у 
старших коллег не набрались. 
Зато неприятно удивили отку
да-то взявшейся развнзан- 
иостью, грубостью, неразборчи

востью в словах. Когда горе- 
воспитатели зашли по привыч
ке в спортзал школы, Нерода 
показал им на дверь.

Володя П. в свое время 
доставил много хлопот учи
телям. «Трудный». Но Вла
димир Николаевич подобрал 
к нему ключик. И одним из 
самых приятных моментов 
стал тот, когда учитель ли
тературы прочитал коллегам 
вслух сочинение Володи. 
Десятиклассник писал, что 
осознать свои отношения со 
школой, с учителями, ему 
помогли уроки физкульту
ры. Именно это будет его 
самым-самым воспоминани
ем. Теперь Владимир рабо
тает в Ковдорском ГОКе и, 
хотя к его услугам секции 
спорткомплекса, он по- 
прежнему приходит в спорт
зал школы.

Ученики не только слышат 
наставления. Они видят свое
го учителя на футбольном 
поле. Вместе с другими 
преданными спорту ветера
нами Нерода организовал 
самую сплоченную и друж
ную в городе команду — 
«Бессмертник». Какие там 
годы! Нерода играет с чис
то юношеским азартом и в 
то же время по-рыцарски 
честно. С его легкой руки 
футбол стал в восемнадца
той школе общим увлечени
ем. Что только не сделает 
школьник, чтобы допустили 
к очередному матчу — ти-, 
ше воды станет, ведь нару
шители дисциплины на иг
ру не допускаются.

Коллеги называют Владими
ра Николаевича учителем — 
энтузиастом. Глубокое знание 
предмета, любовь к детям, са
модисциплина позволили В. Н 
Нероде стать мобильным на
ставником учеников. В  марте 
1976 года учителя и учащиеся 
поздравили Владимира Нико
лаевича с присвоением ему зва
ния «Отличник народного обра
зования РС Ф С Р» . Опытом его 
работы поделился с читателями 
журнал «Физическая культура 
и спорт а школе».

С. МАЛЫШЕВА,
организатор внекласс
ной работы школы
№ 18;

Е. ТРУБИН.

СМЕЛЕЕ,
Мать волновалась: поезд 

вот-вот отойдет, а сына все 
нет. Но вот наконец и он. 
Запыхавшийся, счастливый.

— Я забежал к Ольге 
Александровне! — выпалил 
сын, предворив упреки ма
тери.

В школе Дима не считал
ся сильным учеником. Так, 
твердый троечник.

Когда Дима Никитинский 
заявил о своем желании 
поступить в Ленинградский 
горный институт, многие от
неслись к этому скептиче
ски. Не отговаривали. Но и 
не верили. И только Ольга 
Александровна, поговорив с 
ним, поверила в серьез
ность намерений Димы. Не 
разуверяла, а наоборот, по
могла ему поверить в себя 
и найти силы для преодоле
ния конкурса в институте.

Ныне Дима студент пер
вого курса обогатительного 
факультета Ленинградского 
горного института имени 
Плеханова. Разве мог он 
уехать из Ковдора нё пови
давшись с Ольгой Алек
сандровной!

Я слушала историю о 
Диме, и вспомнила о своем 
сыне.

В 1969 году наша семья 
переехала в Ковдор. Сы
новья стали учиться в шко
ле № 17. Старший, Андрей, 
в 7 классе, младший — в 
пятом. Андрей рос застен
чивым, мало общительным 
Вдруг неожиданный гость 
Представилась:

— Ольга Александровна 
Масловская, преподаю рус-

РЕБЯТА!
ский язык и литерафуру в 
седьмом классе.

Когда она ушла, я долго 
думала: что же привело ее, 

. учителя-предметника, в наш 
дом? Ведь это заботы клас
сного, руководителя. После 
•убедилась: у Ольги Алек
сандровны обостренное чув
ство ответственности за 
судьбу подрастающего по
коления. Она не может ос
таться равнодушной, если 
видит, что в состоянии по
мочь своему ученику.

В десятом классе Андрей 
'заявил о своем намерении 
поступить в военное учили
ще. Я отговаривала: меня 
пугали большие конкурсы. 
Считала, у сына недоста
точно сильный характер для 
военного специалиста. Все 
это я и высказала ему.

— А Ольга Александров
на уверена во мне и одоб
ряет мой выбор, — заявил 
Андрей. '

Теперь он — курсант чет
вертого курса высшего ар
тиллерийского командного 
училища. На каникулы при
езжает в Ковдор. И каж- 
дый свой приезд бывает в 
школе, встречается с учите
лями, и конечно же, с Оль
гой Александровной. Прово- 
дит со старшеклассниками 
военно-патриотические бесе
ды.

Я убеждена: Ольга Алек
сандровна помогла выбрать 
свою дорогу в жизни не 
только Диме и Андрею. И 
все они пронесут воспоми
нания о ней через всю 
жизнь.

Г. СЕРДЮКОВА,
методист дошкольных 
учреждений профкома 
Ковдорского ГОКа.
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П уть к книге
Тут не скажешь привыч

ное: «выдает книги». Нет— 
скорее, убеждает, заинтере
совывает, учит.

... Анна Ивановна Шар- 
нина беседует со второ
клашкой. Ее голос — спо
койный, чуть тяжеловатый, 
с еле приметным северным 
нажимом на «о» — звучит 
доброжелательно и в то же 
время rio-учительски стро
го. Немножко — самую чу
точку. — «А ну-ка, прове
рим, Саша, как ты разо
брался в книжке. Вот ви
дишь, оказывается, можешь 
читать: надо только себя
настроить. Ну что, возмешь 
другую? А еще говорил: не 
буду читать!»

Понедельник: первым уро
ком — классный час. 
Школьный библиотекарь 
приходит к восьми. В од
ном из классов, как и всег
да почти, ее беседа о книж
ных новинках.

И на большой перемене 
уже прибегают: дайте ту, 
про которую сегодня рас
сказывали.

Девчонка - семиклассни
ца, в который раз, держит 
в руках очередную книгу 
сказок: запишите! Ну, сно
ва сказки — попробуй про
честь что-нибудь другое, 
хоть бы вот это, потом ска
жешь: понравилось или
нет — не век же одними 
сластями питаться.

Ребята забежали за «тех
никой». Ну что ж, выбирай
те, но только не забудьте, 
что есть и программа по

литературе: посмотрите,
еще три экземпляра «Горя 
от ума» неразобраны.

Особое внимание — ма
лышам. Школьный библио
текарь сам растит будущих 
читателей — тех, кто через 
несколько лет спросит и 
«Оливера Твиста» и «Как 
закалялась сталь». А чтобы 
спросили, надо сейчас уже 
подметить ребячьи интере
сы и осторожно направить 
их.

Бывают и «трудные» чи
татели. Вот того, что сей
час стоит и выбирает «про 
войну», до пятого класса 
сюда калачом было не за
манить. Такие, нечитающие, 
еще встречаются: чтобы их 
выявить, включить в «сферу 
влияния» школьной библио
теки, действует читатель
ская «разведка»: ее ведут
сами же школьники, чита
тели библиотеки.

... Зайдите в библиотеч
ную каморку, посмотрите, 
как мало в пей места для 
книг (не говоря уж о том. 
что при входе едва ли раз
минутся два маленьких чи
тателя). А тогда судите, 
сколь было легко умуд- 
риться-таки уместить здесь 
и стенд с книгами о пяти
летке, и уголок знамена
тельных дат, а иногда и те
матические выставки.

Может быть, что-то из
менится в будущем учебном 
году, после капитального 
ремонта школы № 16? Что 
ж, об этом стоит подумать 
уже сейчас.

А пока — жаль, что ре
бятам здесь тесно: но куда 
важнее, что тот мир зна
ний, в который помогает им 
войти Анна Ивановна, — 
этот мир беспредельно ши 
рок.

А. ЗБАРСКИЙ.

- Ш Щ

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

. а -  а  - sS ra tsa а М

Быстро летят школьные-годы. Сдадут выпускные экзамены и эти ребята. На 
прощанье им помашут ветками молодые деревца.

На снимке: пионеры школы № 17 на субботнике. Всегда вовремя даст дельный 
совет вожатая Татьяна Михайловна Тетеркина.

Фото Ю. Петрухина.
тыня. На том самом месте, 
где год назад была уютная 
зеленая рощица. Какими 
мотивами руководствова
лись строители,, рубя напра
во и налево? Обеспечить 
подъездные пути? Неужто 
для этого надо было все 
кругом вырубать? А теперь 
другая проблема — снова 
высаживать деревья на 
«рукотворном» пустыре 

Может, не обязательно 
дожидаться очередной кам
пании? Пусть каждый ме 
сяц для каждого ковдорча- 
нина будет месячником хо
зяйского, ответственного от 
ношения к городу.

Н. МАКУШЕВА, 
начальник отдела ком
мунального хозяйства 
горисполкома.

В ходе нынешнего, месяч
ника посажено деревьев 
как никогда много — 3.000 
саженцев. Меньше < стало 
пустых, пыльных обочин, 
отступили от многих -домов 
унылые, безлесые пустыри. 
Встали рядками молодые 
березы и рябины под окна
ми школ. Это все — дело 
рук горожан: рабочих неду
жащих предприятий города, 
школьников, жителей до
мов. Люди работали с жела
нием, никакие погодные 
сюрпризы не помешали суб
ботникам.

Впрочем, не все было так, 
как хотелось бы. Так и ос

тался неухоженным сквер 
вокруг братской могилы: 
он закреплен за ГОКом 
«Ковдйрслюда». Над зеле
ными площадками возЛедо- 
мов ’ все еще висит опас
ность: , деревья могут пре
вратиться в столбы для на
тягивания бельевых вере
вок.. Так случится, если не 
будут вкопаны настоящие 
столбы. Работы-то даже и 
не на день, а вот жилищ
ные конторы предприятий до 
сих пор не подумали к ней 
приступить.

Совсем недавно построили 
новый детский сад в Мик
рорайоне, а вокруг уже пус-

Старты 
надежд

«Олимпийский год — не 
только для олимпийцев» — 
этот девиз поддержали и 
самые маленькие спортсме
ны школы № 17 — перво
классники.

День выдался по-настоя
щему осенний, с солнцем и 
с ветром. В 15 часов стади
он школы ожил, заполнился 
звонкоголосыми первоклас
сниками. Они пришли на 
первые в жизни соревнова
ния. Родители тоже собра
лись. не могли они пропус
тить такое событие.

Вожатые - старшеклас
сники собирали своих подо
печных, давали предстарто 
вые наставления. Судьи
С. Г. Мартынов и В А. Гон 
чаров проверяли, готова ли 
яма для прыжков, беговая 
дорожка, площадки для ме 
тания.

А потом торжественно 
подтянутые, серьезные ма
лыши вышли на футбольное 
поле. Когда судьи заполни
ли протоколы, то немало 
удивились тренеры, не гово
ря уже о родителях. Непло
хие для своего возраста ре
зультаты показали малыши 
Первые в жизни спортив
ные победы одержали Эдик 
Щербина из первого «Б» и 
Наташа Тихомирова (пер
вый «В»), Успехов добилисг 
также Вова Горякин и Оля 
Шалак' (первый «В»), Вова 
Изотов (первый «Б») и Ии 
га Ганичева (первый «А»)

Чтобы спортивный празд
ник навсегда остался в па 
мяти начинающих спортсме 
нов, много постарались учи 
теля Л В. Кривенцова 
Т. М Воробьева, Р. Я. Иев 
лева.

Лена БАДАНИНА,
ученица 9 класса «Б» 
школы JV» 17.

Валун, о т к р о й с я !

Все мы, конечно, любим 
северную природу. Рыбал
ка, охота, грибы и ягоды, 
турпоходы — это увлека
тельно Любознательному че
ловеку интересно все окру
жающее, ему не лень пере
вернуть замшелый валун, 
вглядеться в казалось бы 
безликие обломки камней 
на берегу озера или реки.

Знаете, что такое рудный 
валун? Это обломок горной 
породы, в какой-то степени 
окатанный, с рудной вкрап
ленностью, или целиком со
стоящий из руды — медной, 
никелевой, железной. Раз
меры самые различные, от 
небольших (с кулак) до 
очень крупных, по несколь
ко мётров в длину.

Во многих случаях на
ходка рудного валуна гово
рит о наличии поблизости 
месторождения. В нашей 
стране с помощью валунных 
поисков были открыты та
кие крупные месторожде
ния, как Парандовское еер- 
ноколчеданное в КАССР и 
Галнахское медно-никеле
вое в Сибири.

Запомните признаки оруд- 
нения валуна: большая тя
жесть, металлический блеск 
свежего излома, или вкрап
ленность светло-желтого, 
золотисто-желтого, свинцо
во-серого, бронзово-желтого 
цветов с металлическим 
блеском. Не надо только 
путать этот блеск с блеском 
слюды.

С образцами рудных ми
нералов можно ознакомить

ся в краеведческом музее 
Мурманска, в Доме техни
ки в Кировске, в минерало
гических музеях КФАН и 
Мурманской геолого-разве- 
дочной экспедиции, в геоло
гическом отделе Ковдор- 
ской ГРП и в минералоги
ческом музее на обществен 
ных началах Ковдорского 
ГОКа.

В случае находки валуна 
необходимо записать его 
размер, местонахождение 
расстояние от населенного 
пункта, реки, озера, описать 
рельеф местности (равни
на, возвышенность) и обя 
зательно взять образец, от
колоть кусок породы с руд 
ной вкрапленностью.

Сведения о находках вме
сте с данными о себе на
правляйте по адресу: Апа
титы, улица Ферсмана, 26а 
Мурманская геолого-разве- 
цочная экспедиция. За все 
находки, заслуживающие 
внимания геологов и обна 
ружейные за пределами из
вестных месторождений, бу 
дут выплачиваться премии.

В случае открытия нового 
месторождения человек, на 
шедший рудный валун, бу
дет включен в число перво 
открывателей и предостав
лен к государственному воз
награждению.

И. БЕЛЯЕВ, 
и. о. начальника Севе
ро-Западного террито
риального геологиче
ского управления.

П о д б и р а е м  м а з и
Строгий экзамен на готов

ность к сезону выдержали 
юные лыжники ДЮСШ 
пр о фк о ма  Ковдорского 
ГОКа. Их соперниками на 
областных соревнованиях 
по общей и специальной 
подготовке в Мурманске 
были воспитанники город
ских спортивных школ. Но 
нашим ребятам не привы
кать бороться с любыми со
перниками. Всего три 
команды оказались выше в 
итоговой таблице: это сбор
ные двух детско-юношеских 
школ областного центра и 
кировчане.

В многоборье главное — 
ровно выступить во всех

видах и набрать хорошую 
сумму. А Наташа Малухина 
выиграла все четыре вида 
программы: кросс, отжима
ния, тройной прыжок и ус
корение. Ученица восемнад
цатой школы стала абсо 
лютной чемпионкой облас
ти. Высокие места заняли в 
многоборье также Сережа 
Локтин, Володя Варшав 
ский, Саша Смунев, Саша 
Федосов, Оля Карасюк, Ви
ка Иоакимиди, Ира Петро
ва, Неля Ковтуненко, Оля 
Болбас.

В. КАРАВАШКИН, 
тренер ДЮСШ проф
кома Ковдорского 
ГОКа.

ф  МЕСЯЧНИК 
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В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

1—3 октября — «Табор 
уходит в небо» (12, 14, 16, 
18, 20, 22).

3 октября — «Смелого 
пуля боится» (9-30), «Лес
ные качели» (10-45).

4—5 октября — «Не буду 
тебя любить» (12, 14, 16, 
18-15, 20, 22).

6 октября — «Виноваты 
туманы» (12, 14, 16, 18-15, 
20, 22).

7—8 октября — «Белое 
платье» (12, 14, 16, 18-15, 
20 , 22 ) .

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
2 октября — Вечер отды. 

ха работников просвеще
ния, посвященный Дню учи
теля (19).

12 октября — Вечер цик 
ла «Из сокровищницы ми
ровой музыкальной культу
ры». Сергей Рахманинов, 
Александр Скрябин, Нико
лай Метнер (музыкальная 
повесть в 2-х отделениях).

Исполнители: Гита АТ-
Л ACM АН (фортепьяно).

А
На
«английский»
манер

Где-то вскоре посла 
открытия понятий «тепло
холодно» люди овладевают 
различием «правый-левый». 
Но иногда процесс затяги
вается. И вот что бывает.

Со стороны Куропты вы
ехал ЗИЛ-555, его водитель 
Энгельман выбрал для 
движения левую сторону 
дороги. А навстречу, со 
стороны Ены двигалась 
«Волга» ГАЗ-21. Сидевший 
за рулем собственной ма
шины Стручков тоже пред
почел ехать на «английский» 
манер. Заметили друг дру
га. Водитель ЗИЛа резко 
взял вправо, на положен
ную ему сторону дороги. 
«Волга» не среагировала. 
Так и не разъехались. ЗИЛу 
ничего, даже .дрова в ку
зове не рассыпались. А 
«Волгу», надо сказать, по
мяло. К счастью, оба води
теля не пострадали.

Конечно, можно сослаться 
на скользкую дорогу: тор
мозной путь у обеих ма
шин составил по четырна
дцать метров. Но езду по 
левой стороне списать не 
на что. Так же как и запа
шок алкоголя от водителя 
грузовой машины.

Кстати, когда работники 
ГАИ замеряли тормозной 
путь на месте происшест
вия, из-за поворота пока
зались два МАЗа, Двига
лись медленно, соблюдая 
дистанцию в два метра. Хо
тели проехать, но пришлось 
их остановить: замеры бы
ли не закончены. Тогда из 
открывшихся кабин на до
рогу вывались водители. 
Сидеть за рулем они види
мо, еще могли, а стоять на 
ногах — не очень. Укачало. 
Да и как же, конец коман
дировки, возвращение до
мой ... С возвращением при
шлось повременить на од
ну ночь. Водители АТК тре
ста «Апатитстрой» Антохин 
и У-манов переночевали в 
Ковдорско-м медвытрезви
теле.

Б. ПЕТРУК, 
инспектор дорожного 
надзора.

Гаяна ГРИШИНА (сопра
но), Марина КОЛУМБОВА 
(художественное слово).

В программе: фортепиан
ные и вокальные произве
дения композиторов, отрыв
ки из воспоминаний, писем, 
дневников, стихи поэтов XX 
века.

Начало в 19-30, билеты в 
кассе ДК.

К И Н О :
2 октября — «Лесная 

хроника» (11), «Между не
бом и землей» (13, 15).

3 октября — «Красные 
пчелы» (12-30), «Человек 
из Олимпа» (14, 16, 18).

5 октября' — «Легкая 
жизнь» (17, 19, 21).

И ВКУС, И ЦВЕТ
Детская художественная 

школа объявляет дополни
тельный набор учащихся в 
младшие и старшие классы.

Обучение в школе плат
ное, программа рассчитана 
на четыре года. Уклон шко
лы — станковое искусство. 
Учащиеся получают знания 
по основам рисования, жи
вописи, скульптуры, при
кладного искусства и исто
рии искусств.

Заявления (принимаются 
ежедневно, кроме воскре
сений. Адрес школы — ули
ца Ленина, 13.

ПЕРЕЕЗД 
БЕЗ ХЛОПОТ

Если вам нужно пере
ехать на новую квартиру, 
привезти из магазина ме
бель, доставить контейне
ры, багаж со станции или 
на станцию — вам с удо
вольствием помогут работ
ники Ковдорского отделе
ния Кировского трансагент
ства, которое открывает 
свои двери 1 октября 1976 
года.

Отделение размещается 
но адресу: ул. Ленина, 11,
кв. 82. Часы работы в буд
ни — с 9 до 17 (перерыв с
13 до 14),в субботу с 8 до
14 без перерыва, в воскре
сенье — выходной.

Кировское трансагент
ство.
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